

# 春夏秋冬



武蔵野会ニュース No.175 令和元年10月15日

発行 社会福祉法人 武蔵野会

本部 東京都八王子市旭町12-4.201 TEL042(631)6341

<http://www.musashinokai.jp/>

## 特集 地域貢献／社会貢献



音楽のチカラを体感しました！  
(とっておきの音楽祭東京世田谷IN烏山)  
BBB (ブラック・バード・バンド：烏山福祉作業所)  
ON STAGE !

IT（情報技術）、ICT（情報通信技術）、IOT（TはTHINGSの意、遠隔操作など物と繋がる）は、めまぐるしく進歩し、防災や医療、福祉、教育分野で大きな力を發揮しています。反面、国防等の機密情報の漏洩で国家間の緊張は高まっています。情報技術はメリットとデメリットがあり、デメリットの弊害は極めて大きいです。

また、SNSの普及と5G時代到来により、個人の思考は瞬時に他人の影響を受けやすく「よい」「わるい」で両極に分断され、意見を戦わせる機会はますます少なくなっているよう思います。そんな中、若者の理解力（文章読解力や人の意見や気持ちを把握する力）が極端に衰えているという報告がありました。また、そのことで、政治や世の中の動きを把握することが困難で、政治への関心が極めて薄くなっていると結んでいました。選挙の投票率が低いのは、若者ばかりではないと思いますが、若い世代で政治離れが加速している事実を、その研究は裏付けています。

政治に関心が少ない世代が日本の中枢を担う2040年以降は、かつて経験したことのない時代に入ると言われています。働く世代が半数以下となるばかりでなく、教育費の高騰、雇用の不安定、非婚化、単身化等で、加速度的に出生率が減少し、日本が多民族国家になる日は、そう遠くないと言われています。

極めて高度な情報技術や通信技術は、国家や一握りの人のためにあるのではなく、生きにくさを抱えた多くの人のために使われなければ意味を持ちません。来るべく超少子高齢社会に立ち向かうには、貧困や高齢、障害などで生きにくさを抱えた人が孤立することなく、生きやすい社会を目指すことで、国民全体が生きやすい共生社会になるしかないと思います。今後日本の将来は、個人個人が自分の能力を、人や社会のために有効に活用できるかどうかにかかっています。

ト  
イ  
ク 情報技術の革新は生きにくさ  
を抱えた人を優先に

# 特集

## 地域ハム益活動への取り組み

### 福祉を取り巻く現状

日本は既に、超高齢少子社会に突入しており、国との社会保障費は二一億総活躍プラン」同時に厚生省がまとめた「我が事丸ごと地域共生社会」、その翌年出された「社会福祉法改正」で明白です。社会保障制度だけでは今後の日本には対応出来ないのが現実なのです。

### 社会福祉法人への期待

そういう意味で、これから社会福祉法人には、大きな役割が期待されています。障害者も高齢者も主体的な構成員となる社会づくり、地域作りを社会福祉法人が中心となって実現していくということです。言い方をえれば福祉が国を救うという、社会福祉法人の大きな転換期を迎えていきます。し

かし、実践するのは地道な地域貢献の積み重ねだと思います。全ての法人が地域での一つ一つの取り組みをしていけば社会を大きく変えていくことに繋がると思います。それが、改正福祉法で謳われた地域公益活動の責務化だと思います。国は社会福祉法人や地域住民への丸投げだという声も聞かれますが、既に国にすぎる時期はとっくに過ぎています。繰り返しますが社会福祉法人は連携して社会福祉を引っ張る立場にあると思います。

### 武藏野会の取り組み

武藏野会は、まだまだ十分な活動を展開していると言えませんが、長期計画に社会貢献を具体的に盛り込み、制度の狭間で生きにくさを解消できない方々の支援を出来るところから実践してきました。本文でも触れている、H.I.V.の长期療養者の支援のための冊子を作成したり、もちろん、子ども食堂の展開も行っています。

### 複数の施設での取組事例

実際には様々な名称でチームを作っていますので「お助け隊」に限定はしていませんが、地域の皆さんに困りごと全般の解決をお手伝いしています。いわゆる駆け込み型サービスといいます。ニックになりがちな災害時の対応について、日ごろから避難所設置や運営訓練を行っています。



「刈り」「家具の設置」等々様々な困りごとをサポートしています。

### 「関係機関との連携」

自立支援協議会・障害者団体連合会・卒後の会・就労連絡会・相談支援連絡会・子どもの発達を支援する連絡会・地域公益活動推進連絡会・ひきこもり連絡会・子ども食堂連絡会・生活支援体制整備事業連絡会・東京都社会福祉協議会地域福祉推進委員会など。武藏野会のネットワークはこれからも拡大していきます。



ピーポくんの家と、  
赤ちゃんふらつと  
(リンクス鶴田)

### 「累犯障害者地域定着支援」

司法と福祉のはさまで居場所を失ってしまった累犯障害者の地域定着支援を行い、負の連鎖を断ち切っていくお手伝いをしています。アパート、グループホーム、入所施設等、本人の希望により支援を初めてから8年が経過しました。

り全国の施設や行政に配付し出向いて研修を行っています。冊子は11年目に入り改訂版を作るまでになっています。また、障害や貧困、孤立で生きるために罪を重ねる高齢者や障害者の地域定着支援。成年後見の申し立てが困難であった費用が用意できない人のための法人後見センターを設立し10年が経過するなどです。

今回は、不十分ながらも、法人の複数施設で実施している取り組み事例と各地区での取り組み事例の一部を紹介します。まだまだ、地域福祉のきっかけに過ぎない事例もありますが、様々な人や団体、行政とともに地域の大好きな財産になればと思つています。

向こう10年の指定管理を武藏野会が受けることが6月の議会で正式に決まりました。千代田区は他区とは異なり、区民の人口が少ない、独特な区と捉え、今後の方針を述べてみたいと思います。

障害等があるなしに関わらず、共に支えあう地域を実現するため、「えみふる」は中心的な役割を果たすべき立ち位置であると考えています。障害等のある方と一緒に国にすぎる時期はとっくに過ぎています。繰り返しますが社会福祉法人は連携して社会福祉を引っ張る立場にあると思います。

会が受けたことが6月の議会で正式に決まりました。千代田区は他の区とは異なり、区民の人口が少ない、独特な区と捉え、今後の方針を述べてみたいと思います。

地域行政ならびに地元町会との連携により、大規模災害時の要配慮者緊急避難先としての指定受託、あるいは協定を結んでいます。パニックになりがちな災害時の対応について、日ごろから避難所設置や運営訓練を行っています。

### 複数の施設での取組事例

### 「地域お助け隊」

実際には様々な名称でチームを作っていますので「お助け隊」に限定はしていませんが、地域の皆さんに困りごと全般の解決をお手伝いしています。いわゆる駆け込み型サービスといいます。ニックになりがちな災害時の対応について、日ごろから避難所設置や運営訓練を行っています。

厚生労働省は、「地域包括ケアシステムの深化・推進」を打ち出し、共生社会の実現を目指し、千代田区も「支援を必要とする人が適切な支援を受けられる360度まるごとケアシステムづくり」を目標に掲げています。

「えみふる」は、今後、職員が一丸となり、またリアン文京との協力体制のもと、様々な支援や障害福祉サービスを充実させるだけでなく、情報発信を含め相談支援体制を強化し、障害のある方もない方も地域活動に主体的に参加できる環境づくりを推進していくまます。そして、その中核となる地域生活支援の拠点となり、どなたでも地域で永く住み続けられるよう支援していく「えみふる」にしていきたいと考えています。

むさしの  
武藏野

2020年からの  
「えみふる」

### 地区での取り組み事例

#### 各種公開講座の開催、研修講師の派遣、啓発・研究事業

#### 地域向けの公開講座や法人内部研修の地域他法人事業所への開放、小中学校や専門学校・大学への講師派遣、LGBT啓発活動、H.I.V.

陽性者の福祉施設受け入れのための課題と対策の研究といった学術研究分野での地域貢献を行っていきます。

### 地域ミーティング

#### 大島地区

大島では、平成30年5月から毎月1回、大島町医療センター会議室で「地域ミーティング」を実施しています。大島の両施設で企画し、武藏野会の理事でもある精神科の今坂医師と共に、地域の福祉関係者に声をかけました。大島町医療センターの方や、大島保健所保健師さんその他、大島の福祉事業所の方などが集まり、地域の課題を協議しています。

これまでに、地域の困り事や福祉を利用できていなかつた方たちが、受給者証を取得し福祉に繋がっています。

千代田区立

障害者福祉センターえみふる  
施設長 高橋 道也





## お知らせコーナー

### 10月

- 5日(土) すぎな愛育園セミナー
- 5日(土) ほんぽんぼん<sup>2</sup>祭り(九品仏生活実習所)
- 19日(土) 希望の里フェスタ
- 19日(土) かがやきまつり (北町福祉作業所)
- 26日(土) 第18回くすのき祭(東堀切くすのき園)

### 11月

- 14日(木) 葛飾区障害者作品展(東堀切くすのき園)
- 20日(水)
- 17日(日) 第32回心をつなげる福祉マラソン
- 23日(土) イザ、カエルキャラバン(リンクス鶴田)
- 30日(土) 第14回東京大集会

### 12月

- 20日(金) クリスマス会 (東堀切くすのき園)
- 21日(土) クリスマス会 (八王子生活実習所)
- 27日(金) 餅つき会 (八王子生活実習所)



秋にぴったりの一品

### 武蔵野会後援会

社会福祉法人武蔵野会が経営する27施設と9つのグループホームの利用者のために、より良い環境や施設の充実・施設の円滑な運営などを、物心両面から支える組織として、武蔵野会後援会があります。皆様のご理解とご協力により、会の拡大をはかり、法人の運営基盤の確立を応援していますので、ご協力をお願い申上げます。

〒193-0931

東京都八王子市台町1-19-3  
電話・FAX 042-626-9772

八王子福祉作業所の建て替えとともにオープンしたhachowell lab caféですが、のんびり過ごせる穴場カフェとして地域の方にも愛され、おかげさまで3年目を迎えることが出来ました。しかし、以前よりお店の入口がわかりにくく、座席数が少ない、午後のティータイムの時間、西日が眩しい等の意見がお客様からありました。そこで今回、お店の正面に庇テントを

**オープンテラス完成!**  
**八王子福祉作業所**



設置しました。一気にケーキ屋さんらしい雰囲気となり、西日対策もバツチリ! オープンテラスすることで座席も増えました。これで一気に問題解決! 売り上げ増と工賃アップが期待出来ますね!



オープンテラスで至福のひと時を

## きたまち工房 トウインクル 期間限定商品のご案内 シヨーケース 自主生産品紹介

### 北町福祉作業所

安納芋(あんのういも)を使ったマフィンを販売中です。中に入っている安納芋グラッセは、仕入れることが出来る時期が毎年違うので販売時期が限られます。紫芋の生地と甘いグラッセの風味が美味しいマフィンです。ぜひお買い求めください。



チーズとケチャップの相性が抜群

八王子福祉作業所はちゅわるかふえから、「ソーセージパン」が新発売となりました。このボリュームでのお手頃価格に、お昼時はお客様が途切れません。ぜひ、お早目のご来店をお待ちしています。

## 新製品 ソーセージパン 八王子福祉作業所